
	   	  
	  
	  

MINUTA	  DE	  SEGUIMIENTO	  LEGISLATIVO	  	  ASESORÍA	  EXTERNA	  COMITÉ	  PPD	  
Comisión	   Educación	  y	  Cultura	  
Fecha	   06/06/18	  
Parlamentarios	  
Asistentes	  

Senadores:	   Provoste	   (Presidenta);	   García,	   Latorre,	   Quintana,	   Von	  
Baer,	  Montes.	  	  

Asistentes	  Ejecutivo	   Subsecretario	  de	  Educación,	  Raúl	  Figueroa.	  
Subsecretario	  de	  las	  Culturas	  y	  de	  las	  Artes,	  Juan	  Carlos	  Silva.	  	  
Coordinador	   Unidad	   de	   Inclusión	   y	   Participación	   Ciudadana	   del	  
Ministerio	  de	  Educación,	  Jorge	  Schiappacasse.	  	  

Otros	  asistentes	  o	  
invitados	  

	  

Proyectos	  o	  asuntos	  
tratados	  

1.-‐Proyecto	  de	   ley	  que	  establece	  el	  15	  de	  abril	  de	  cada	  año	  como	  el	  
Día	  Nacional	  de	  la	  Paz	  a	  través	  de	  la	  Cultura,	  las	  Artes	  y	  el	  Patrimonio	  
(Boletín	  N°11534-‐24).	  Moción.	  Segundo	  trámite	  constitucional.	  
2.-‐Se	   analizó	   la	   encuesta	   que	   estaba	   desarrollando	   el	   Ministerio	   de	  
Educación	  respecto	  de	  la	  implementación	  de	  las	  leyes	  aprobadas	  por	  
el	   Congreso	   Nacional	   durante	   la	   administración	   de	   la	   ex	   Presidenta	  
Michelle	   Bachelet	   Jeria	   en	   materia	   de	   carrera	   docente,	  
institucionalidad	   y	   gratuidad	   en	   la	   educación	   superior,	   nueva	  
educación	  pública	  e	  inclusión.	  
3.-‐Proyecto	   de	   ley	   que	   sobre	   fomento	   a	   las	   artes	   escénicas	   (Boletín	  
N°11408-‐24).	   Mensaje.	   Segundo	   trámite	   constitucional.	   Urgencia	  
simple.	  	  

	  
1.-‐Boletín	  N°	  11534-‐24	  
	  
Principales	  aspectos	  discutidos	  o	  tratados	  
	  
En	  la	  primera	  parte	  de	  la	  sesión	  se	  votó	  la	  indicación	  ingresada	  por	  el	  Senador	  Pugh	  que	  busca	  
sustituir	   la	   expresión	   “Bandera	   de	   la	   Paz”	   por	   “Bandera	   de	   las	   Naciones	   Unidas”,	   siendo	  
aprobada	  por	  tres	  votos	  a	  favor	  (Latorre,	  García,	  Von	  Baer)	  y	  uno	  en	  contra	  (Provoste).	  De	  esta	  
manera	  quedó	  despachado	  en	  particular	  el	  proyecto.	  	  
	  
2.-‐Análisis	  de	  la	  encuesta	  que	  está	  desarrollando	  el	  Ministerio	  de	  Educación.	  	  
	  
Principales	  aspectos	  discutidos	  o	  tratados	  
	  
Senadora	   Provoste	   indica	   que	   la	   idea	   es	   que	   el	   Ministerio	   de	   Educación	   explique	   cómo	   se	  
elaboró	   la	   encuesta,	   las	   razones	   de	   su	   implementación,	   montos	   asociados	   y	   quién	   estuvo	   a	  
cargo	  de	  su	  elaboración.	  Le	  entrega	  la	  palabra	  al	  Ejecutivo.	  	  
	  
Subsecretario	   Figueroa	   da	   a	   conocer	   que	   lo	   acompaña	   Jorge	   Schiappasse	   encargado	   de	   la	  
Unidad	  de	  Inclusión	  y	  Participación	  Ciudadana	  del	  Ministerio	  de	  Educación	  y	  quién	  más	  adelante	  
se	  referirá	  en	  detalle	  sobre	  el	  tema.	  	  
	  



	   	  
	  
Subsecretario	  Figueroa	  sostiene	  que	  esto	  se	  enmarca	  en	  un	  proceso	  de	  participación	  ciudadana,	  
que	   está	   mandatado	   por	   ley	   y	   que	   tiene	   como	   propósito	   recoger	   desde	   la	   ciudadanía	   las	  
apreciaciones	   que	   son	   relevantes	   para	   el	   Ministerio.	   Señala	   que	   lo	   que	   se	   busca	   con	   este	  
proceso	  en	  particular,	  es	  reforzar	  la	  implementación	  de	  una	  serie	  de	  leyes	  que	  fueron	  aprobadas	  
en	  la	  administración	  anterior	  y	  que	  a	  este	  Gobierno	  le	  toca	  implementar,	  específicamente	  la	  ley	  
de	   Carrera	   Docente,	   ley	   de	   Inclusión	   y	   la	   ley	   de	   Educación	   Superior,	   entendiendo	   que	   son	  
procesos	  complejos	  y	  son	  normas	  que	  generan	  cambios	   importantes	  en	   la	  realidad	  de	  nuestro	  
sistema	  educacional,	  por	   lo	  que	  parece	  pertinente	  conocer	  desde	   la	  ciudadanía	   las	  principales	  
preocupaciones	   e	   inquietudes	   que	   puedan	   surgir.	   Lo	   anterior,	   con	   el	   fin	   de	   poder	   identificar	  
nudos	  críticos	  con	  claridad	  y	  poder	  dar	  con	  un	  proceso	  de	  instalación	  exitoso.	  	  
	  
Añade,	   que	   luego	   de	   las	   observaciones	   que	   se	   realizaron	   en	   la	   sesión	   anterior,	   revisaron	   el	  
documento	   y	   se	   corrigieron	   ciertos	   aspectos,	   entendiendo	  que	  el	  propósito	  del	   Ejecutivo	  está	  
muy	   lejos	   de	   generar	   polémica	   con	   esta	   iniciativa.	   Le	   entrega	   la	   palabra	   al	   Coordinador	   de	   la	  
Unidad	  de	  Inclusión	  y	  Participación	  Ciudadana.	  	  
	  
Sr.	  Schiappacasse	  manifiesta	  que	  la	  Unidad	  de	  la	  que	  él	  es	  encargado	  se	  creó	  el	  año	  2014	  bajo	  la	  
administración	  anterior,	  tiene	  dependencia	  directa	  con	  el	  Gabinete	  Ministerial	  y	  su	  objetivo	  en	  
general	  es	  resguardar	  y	  promover	  el	  derecho	  a	  la	  participación	  de	  la	  comunidad	  educativa	  y	  de	  
toda	   la	   sociedad	   civil	   en	   la	   construcción	   de	   políticas	   públicas.	   En	   cuanto	   a	   	   inclusión,	   se	   vela	  
porque	   exista	   una	   visión	   armónica	   en	   los	   distintos	   niveles	   de	   la	   trayectoria	   educativa	   con	  
respecto	  a	  la	  igualdad	  de	  trato	  para	  todos	  aquellos	  grupos	  que	  requieren	  de	  especial	  resguardo.	  	  
	  
Plantea	  que	  como	  Ministerio	  están	  comprometidos	  con	   la	  participación	  ciudadana,	  es	  así,	  que	  
en	   estos	   dos	   meses	   y	   medio	   han	   avanzado	   en	   aproximadamente	   3	   procesos	   participativos.	  
Comenta	  que	  se	  está	  trabajando	  en	  el	  Marco	  para	  la	  Buena	  Enseñanza	  y	  Bases	  Curriculares	  de	  la	  
Educación	   Parvularia,	   asimismo,	   están	   prontos	   a	   iniciar	   una	   mesa	   de	   trabajo	   con	   enfoque	  
participativo	   sobre	  educación	  especial,	   se	  va	  avanzar	  en	  conjunto	  con	   la	   sociedad	  civil	  en	  una	  
mesa	   que	   contribuya	   a	   entender	   los	   desafíos	   para	   la	   educación	   del	   siglo	   XXI	   enfocado	   en	   las	  
necesidades	  de	  aprendizaje	  y	  de	  los	  docentes.	  Además,	  señala	  que	  hace	  un	  mes	  lanzaron	  el	  Plan	  
Nacional	  de	  Estudiantes	  Extranjeros.	  	  
	  
Sostiene	   que	   paralelamente	   se	   está	   realizando	   un	   seguimiento	   al	   Plan	   Nacional	   de	   Derechos	  
Humanos	   coordinando	   a	   todos	   los	   organismos	   involucrados.	   Explica	   que	   los	   procesos	   de	  
participación	  apuntan	  a	  la	  calidad	  técnica	  y	  que	  se	  ha	  mantenido	  la	  línea	  de	  trabajo	  del	  gobierno	  
anterior.	  	  
	  
Comenta	   que	   el	   fin	   de	   las	   cuentas	   públicas	   participativas	   es	   informar	   a	   la	   ciudadanía	   de	   la	  
gestión	  realizada	  y	  sus	  proyectos,	  recoger	  comentarios,	   inquietudes	  y	  sugerencias	  de	  lo	  que	  se	  
está	  presentando.	  Como	  Ministerio	  quisieron	  hacer	  parte	  a	  la	  ciudadanía	  de	  la	  implementación	  
de	   las	   distintas	   políticas	   públicas	   que	   venían	  de	   la	   administración	   anterior,	   que	   es	   uno	  de	   los	  
desafíos	   que	   tienen	   como	  Gobierno.	   Enfatiza	   en	   que	   se	   atrevieron	   a	   recoger	   la	   opinión	   de	   la	  
ciudadanía	  con	  respecto	  al	  diagnóstico	  que	  tienen	  como	  Ejecutivo	  de	  las	  reformas,	  y	  ese	  fue	  el	  
espíritu	  con	  el	  que	  se	  elaboró	  esta	  cuenta	  pública	  participativa.	  	  
	  
Aclara	  que	  este	  proceso	  no	  es	  una	  encuesta,	  una	  encuesta	  como	  tal,	  busca	  en	  primer	   lugar	   la	  
representatividad	  y	  tiene	  que	  tener	  ciertos	  procesos	  que	  aspiren	  a	  una	  muestra	  probabilística.	  
En	  cambio,	  este	  es	  un	  mecanismo	  participativo	  que	  se	  enmarca	  dentro	  de	  la	  ley	  N°	  20.	  500,	  con	  



	   	  
	  
el	   cual	   se	   busca	   llegar	   al	   mayor	   número	   de	   personas	   posible	   e	   ir	   identificando	   elementos	  
cualitativos	  que	  contribuyan	  a	  reforzar	  la	  implementación	  de	  las	  reformas.	  
	  
En	   cuanto	   a	   la	   utilización	   de	   recursos	   públicos,	   este	   proceso	   fue	   realizado	   íntegramente	   por	  
funcionarios	   de	   la	   Unidad	   del	   Ministerio	   con	   el	   apoyo	   de	   la	   Coordinadora	   Nacional	   de	  
Tecnologías	   y	   de	   la	   Unidad	   de	   Comunicaciones.	   Se	   encuentra	   alojado	   en	   la	   página	  
www.encuesta.mineduc.cl,	   la	  razón	  de	  que	  esté	  en	  esa	  página	  dice	  relación	  con	  los	  plazos	  que	  
se	  dieron	  para	  realizar	  el	  proceso	  participativo.	  En	  este	  contexto,	  la	  página	  de	  encuestas	  era	  el	  
mejor	   sitio	   para	   acceder	   al	   mayor	   número	   de	   personas	   que	   quisieran	   participar	   en	   ella.	   Por	  
problemas	  de	  tiempo	  no	  se	  pudo	  crear	  una	  página	  propia	  para	  instalar	  la	  consulta	  participativa.	  	  
	  
Manifiesta	   que,	   hasta	   el	   momento,	   no	   fueron	   contratados	   servicios	   externos	   para	   llevar	  
adelante	  el	  proceso	  participativo.	  Para	  el	  proceso	  de	  sistematización	  se	  van	  a	  contratar	  personas	  
externas	  para	  resguardar	  un	  tratamiento	  de	  los	  datos	  neutral.	  Asume	  la	  existencia	  de	  elementos	  
que	  potencialmente	  podrían	  generar	  confusiones	  y	  afectar	  el	  proceso,	  por	  eso	  cuando	  el	  tema	  
fue	   tocado	   en	   la	   Comisión	   de	   Educación	   se	   realizaron	   los	   cambios	   rápidamente	   para	   poder	  
asegurar	  su	  correcta	  implementación.	  	  	  
	  
Finalmente,	  señala	  que	  la	  consulta	  web	  estará	  disponible	  15	  días,	  dado	  que	  la	  ley	  20.500	  lo	  exige	  
así.	   Después	   del	   14	   de	   junio	   el	   Ministerio	   tiene	   un	   plazo	   de	   45	   días	   hábiles	   para	   hacer	   la	  
devolución	   y	   sistematización	  de	   los	   datos.	   En	   cuanto	   al	   protocolo	   de	   cuidado	  de	   los	   datos,	   el	  
Ministerio	   sigue	   la	   política	   del	   gobierno	   anterior	   que	   es	   usado	   para	   todos	   los	   procesos	   de	  
transferencias	  de	  datos	  y	  lo	  que	  rige	  para	  todo	  el	  sistema	  público	  es	  la	  ley	  N°	  19.628.	  	  
	  
Al	  finalizarla	  presentación	  del	  Ejecutivo	  se	  abre	  una	  ronda	  de	  preguntas	  y	  comentarios.	  
	  
Senadora	  Provoste	  pregunta	  por	  qué	  teniendo	  un	  sitio	  en	  la	  página	  del	  Ministerio	  en	  la	  Unidad	  
de	  Inclusión	  no	  recogen	  ahí	  los	  datos	  y	  lo	  hacen	  a	  través	  de	  la	  encuesta.	  Asimismo,	  comenta	  que	  
la	  encuesta	  conlleva	  una	  vulneración	  de	   la	   ley	  de	  Datos	  Personales,	  consulta	  cuantos	  registros	  
han	  recibido	  ya	  que	  se	  puede	  llenar	  la	  información	  todas	  las	  veces	  que	  se	  quiera	  desde	  el	  mismo	  
IP.	  Señala	  que	  el	  Gobierno	  debe	  implementar	  las	  leyes	  no	  interpretarlas.	  	  
	  
Senador	  Quintana	  reflexiona	  sobre	  cuál	  es	  el	  propósito	  de	  recoger	  esta	  información.	  Señala	  que	  
el	   conjunto	   de	   aseveraciones	   no	   parecen	   de	   un	   gobierno,	   más	   bien	   parecen	   de	   campaña	  
política,	   son	   declaraciones	   claramente	   de	   trinchera	   y	   lo	   más	   preocupante	   es	   que	   son	  
comentarios	   que	   tergiversan	   la	   realidad.	   Expresa	   que	   estas	   cosas	   no	   le	   hacen	   bien	   al	   país.	  
Detalla	  algunos	  temas	  abordados	  por	  la	  encuesta.	  	  
	  
Profundiza	  en	  el	   tema	  de	   la	  admisión,	  plantea	  que	  se	  establecieron	  por	   ley	  ciertos	  protocolos	  
sobre,	  por	  ejemplo,	  procesos	  de	  capacitación	  que	  iban	  a	  ocurrir	  entre	  abril	  y	  mayo	  de	  este	  año	  
pero	   que	   aún	   no	   se	   han	   iniciado.	   Pregunta	   qué	   está	   pensando	   el	   Ejecutivo	   en	   torno	   al	   tema	  
admisión	  y	  si	  se	  pretende	  realizar	  algún	  cambio	  legal.	  	  	  
	  
Senadora	   Von	   Baer	   sostiene	   que	   hoy	   en	   día	   se	   utiliza	   mucho	   los	   de	   las	   encuestas	   web,	   no	  
entiende	   cual	   es	   la	   preocupación	   por	   el	   tema.	   El	   Gobierno	   decide	   abrir	   una	   encuesta	   en	   una	  
página	   web	   para	   preguntar	   cosas,	   reitera	   que	   no	   entiende	   cual	   es	   el	   problema	   de	   que	   el	  
Gobierno	   pregunte	   mediante	   una	   página	   web.	   Afirma	   que	   le	   tocó	   estar	   muchas	   veces	   en	  
procesos	  participativos	  de	  la	  administración	  anterior	  y	  en	  varias	  ocasiones	  escuchó	  cosas	  que	  no	  



	   	  
	  
le	   parecían,	   pero	   entendía	   que	   no	   era	   su	   gobierno	   y	   que	   iban	   a	   existir	   opiniones	   que	   ella	   no	  
compartía.	  Indica	  que	  los	  gobiernos	  cuentan	  con	  programas	  y	  están	  en	  su	  derecho	  a	  preguntar	  a	  
la	  ciudadanía	  en	  la	  línea	  que	  a	  ellos	  les	  acomode.	  	  
	  
Senador	  Montes	   señala	   que	   esta	   es	   una	   situación	   que	   se	   debe	   aclarar	   porque	   la	   posición	   del	  
gobierno	   anterior	   no	   es	   la	   misma	   que	   el	   del	   actual.	   La	   principal	   diferencia	   radica	   en	   que	   el	  
gobierno	  anterior	  dijo	  que	  iba	  a	  cambiar	  las	  leyes	  con	  total	  trasparencia,	  y	  en	  esta	  línea,	  cambió	  
el	   modelo	   establecido.	   Indica	   que	   todo	   sería	   distinto	   si	   el	   Gobierno	   actual	   dijera	   que	   va	   a	  
cambiar	   las	   leyes.	   No	   es	   lo	   mismo	   que	   en	   el	   proceso	   de	   implementación	   de	   las	   leyes	   se	  
cuestione	  los	  fundamentos	  y	  el	  contenido	  de	  las	  mismas,	  y	  a	  partir	  de	  eso,	  hacer	  una	  pregunta,	  
eso	  distorsiona	  la	  realidad.	  Enfatiza	  que	  se	  deben	  sincerar	  posturas.	  	  	  
	  
Senador	  García	  expresa	  su	  preocupación	  por	  el	  tono	  del	  debate	  ya	  que	  la	  facultad	  fiscalizadora	  
de	  los	  actos	  de	  gobierno	  está	  radicada	  constitucionalmente	  en	  la	  Cámara	  de	  Diputados	  y	  no	  en	  
el	  Senado.	  Insiste,	  desde	  esta	  perspectiva,	  en	  que	  se	  debe	  resguardar	  la	  ley.	  Da	  cuenta	  que	  por	  
parte	   del	   Ejecutivo	   se	   ha	   aclarado	   que	   no	   se	   trata	   de	   una	   encuesta	   sino	   de	   una	   consulta	  
ciudadana	  participativa	  pedagógica	  e	   informativa.	  Expresa	  que	  no	  encuentra	  problema	  alguno	  
en	   las	  afirmaciones	  publicadas	  ya	  que	   los	  gobiernos	   llegan	  a	  cumplir	  un	  programa	  ya	  definido.	  
Enfatiza	  que	  nuestro	  ordenamiento	  institucional	  tiene	  las	  herramientas	  para	  hacer	  visibles	  casos	  
en	  que	  no	  se	  quiera	  hacer	  cumplir	  la	  ley.	  	  
	  
Luego	   del	   desarrollo	   del	   debate,	   Senadora	   Provoste	   le	   entrega	   nuevamente	   la	   palabra	   al	  
Subsecretario.	  	  
	  
Subsecretario	   Figueroa	   considera	   que	   el	   debate	   de	   estos	   temas	   es	   fundamental	   y	   no	   hay	  
dificultad	  en	  abordarlos,	  manifiesta	  que	  lo	  que	  preocupa	  es	  que	  se	  instale	  un	  discurso	  donde	  se	  
ponga	  en	  duda	   la	  responsabilidad	  del	  Gobierno	  al	  no	  querer	   implementar	   las	   leyes	  o	  eludir	  su	  
cumplimiento.	   Señala	   que	   el	   documento	   que	   hoy	   se	   discute	   es	   una	   consulta	   para	   obtener	   la	  
opinión	  de	  la	  ciudadanía	  desde	  un	  punto	  de	  vista	  cualitativo,	  sobre	  las	  reformas,	  lo	  cual	  parece	  
del	   todo	   correcto	   y	   necesario	   para	   ir	   implementando	   de	   forma	   exitosa	   reformas	   que	   son	  
complejas.	  Solicita	  que	  no	  se	  establezcan	  dudas	  con	  respecto	  al	  rol	  y	  compromiso	  del	  Gobierno	  
en	  su	  implementación.	  	  
	  
Senadora	  Provoste	  indica	  que	  este	  tema	  amerita	  una	  conversación	  profunda	  con	  el	  Ministerio.	  
Al	  finalizar	  las	  intervenciones	  se	  pasa	  a	  tratar	  el	  tercer	  punto	  de	  la	  tabla.	  	  
	  
3.-‐Boletín	  N°11408-‐24.	  
	  
Principales	  aspectos	  discutidos	  o	  tratados	  
	  
Secretaría	  da	  a	  conocer	  que	  son	  60	  las	  indicaciones	  presentadas	  al	  proyecto	  y	  que	  abordan	  los	  
siguientes	  temas:	  conceptos	  que	  define	  la	  ley,	  órganos	  que	  participan,	  rol	  de	  la	  ciudadanía,	  rol	  
del	  Subsecretario,	  órganos	  que	  se	  crean	  y	  su	  composición.	  	  
	  
Subsecretario	  Silva	  señala	  que	  las	   indicaciones	  presentadas	  por	  el	  Ejecutivo	  recogen	  el	  espíritu	  
de	  lo	  conversado	  en	  la	  discusión	  en	  general	  de	  la	  iniciativa.	  Expresa	  que	  se	  encuentran	  abiertos	  
para	   analizar	   aquellas	   indicaciones	   parlamentarias	   que	   puedan	   ser	   de	   exclusiva	   iniciativa	   del	  
Ejecutivo.	  	  



	   	  
	  
	  
Luego	  de	  escuchar	  las	  preguntas	  de	  los	  senadores	  y	  los	  planteamientos	  del	  Ejecutivo,	  Senadora	  
Provoste	  indica	  que	  se	  iniciará	  la	  votación	  en	  particular	  el	  próximo	  lunes	  11	  de	  junio.	  	  
	  
Acuerdos	  adoptados	  
	  
Iniciar	  la	  votación	  en	  particular	  el	  día	  lunes	  11	  de	  junio.	  	  
	  
Solicitudes	  del	  Senador	  
	  
Elaborar	   una	   minuta	   que	   aborde	   como	   votar	   las	   indicaciones	   pendientes	   del	   proyecto	   de	  
Asistentes	  de	  la	  Educación.	  	  


